

Territorio extraño y extrañado: minería y malestar en el Valle del Choapa (Chile).

Andrea Furnaro – Rimisp, Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural

Varios territorios rurales y no metropolitanos de la región han recibido en las últimas décadas el influjo de la gran minería, generándose importantes transformaciones socioeconómicas y medioambientales en su interior.

Esta ponencia se basará en los resultados de un estudio sobre las transformaciones socioeconómicas que ha vivido un territorio agrominero en Chile, el Valle del Choapa, en el cual comenzó a operar en el año 2000 una gran empresa minera de capitales multinacionales dedicada a la extracción de cobre. A partir de este caso se analizará la relación entre los cambios estructurales, específicamente en los mercados laborales locales y los niveles de ingreso, con los imaginarios y subjetividades de los habitantes del valle. Se mostrará cómo se articulan ambos aspectos en un territorio que se vive desde la extrañeza, la desconfianza y el pesimismo.

A partir de este análisis se abrirá una reflexión sobre qué es lo propio de los territorios que se construyen desde una vocación extractivista-exportadora, como realidad creciente en los países de América Latina y que supone importantes desafíos de desarrollo y generación de bienestar.